



2ª SESIÓN ORDINARIA DEL  
CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL  
MUNICIPIO DE SAN LUIS POTOSÍ  
25 DE MARZO, 2025

**MINUTA DE SESIÓN**

**1. BIENVENIDA A CARGO DEL LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

Muy buenos días a todos y todas Ustedes, si me lo permiten Sra. Directora, Sr. Presidente, daremos inicio a esta 2ª Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo para el Desarrollo Económico del Municipio de San Luis Potosí; en esta Administración 2024 – 2027, hoy día 25 de febrero del 2025.

**2. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA**

Como siguiente punto ponemos a consideración de Ustedes el Orden del Día Considerado para esta Sesión:

- 1.- Declaratoria de Validez de la Sesión.
- 2.- Mensaje de la Directora de Desarrollo Económico.
- 3.- Presentación e Introducción de los Integrantes del Consejo
- 4.- Presentación de la Propuesta de Integración de las Comisiones de Trabajo
- 5.- Mensaje del Presidente Ejecutivo.
- 6.- Asuntos Generales.
- 7.- Clausura de Sesión.

**3. DECLARATORIA DE VALIDEZ DE LA SESIÓN A CARGO DEL LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

Le informo Sr. Presidente y Sra. Directora como primer punto del Orden del Día que es válida esta Sesión ya que se cuenta con el quorum legal necesario, por lo cual todos los acuerdos que aquí se tomen de acuerdo a la normativa.

Como siguiente punto damos la palabra a la Directora de Desarrollo Económico Municipal, la Ing. Korina Toro Reyna.

**4. MENSAJE A CARGO DE LA ING ELIA KORINA TORO REYNA, DIRECTORA DE DESARROLLO ECONÓMICO MUNICIPAL.**

Gracias Enrique, hola muy buenos días, muchas gracias por asistir el día de hoy a la 2ª Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo para el Desarrollo Económico del Municipio de San Luis Potosí, la intervención que hago el día de hoy es para inviarlos, vamos a hacer varias actividades de manera que trabajemos ya un poco más en forma y al tiempo que yo pueda mencionarles las acciones más relevantes de Desarrollo Económico.



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

Les informo que ya tenemos fecha para la Feria de Proveeduría, este es uno de los eventos más importantes que desarrollamos en la Dirección, esto es en conjunto con las diferentes cámaras y asociaciones. Esta Feria se llevará a cabo el día 29 y 30 de mayo, va con el enfoque industrial y ya en su momento, yo espero que en la próxima sesión nos encontremos en posibilidades de hacerles llegar el render y todas las actividades que ya tenemos programadas para la misma.

También quiero comentarles que ya llevamos a cabo la primera mesa de trabajo con el DIF Municipal, y la Alianza Empresarial en la Inclusión de Personas con Discapacidad, ahí también si algunos no se encuentran dentro de la Alianza también se pueden sumar. Principalmente se dieron a conocer la forma en la cual el DIF Municipal va a estar trabajando con las empresas a través de talleres, diagnósticos de accesibilidad, talleres de señas y algunas otras donaciones que pueden hacer a las empresas al DIF.

Les quería hacer saber esto también por si alguno de Ustedes o sus agremiados están interesados en incluirse en esta Alianza, todavía estamos o nos podemos organizar en la manera de trabajar.

También quiero comentarles que tenemos actividades todo el año, somos capital americana de la cultura 2025, por esta razón les estaré enviando al chat todas las actividades que hacemos, y para que si alguna de estas es de su interés, se puedan sumar.

También estamos trabajando dentro de lo que es el Distintivo Comunidad Futuro, en donde ya nos encontramos trabajando con la Academia sobre los nuevos lineamientos y la convocatoria.

Ahorita haremos la integración de las mesas de Trabajo, ya que en la pasada sesión solo pudimos entregar los reconocimientos.

Voy a pasar al siguiente punto del Orden del Día, y les pediré a cada uno de Ustedes que por favor se presenten y así nos podamos conocer entre nosotros y ver como nos podemos sumar a con aquellos proyectos que son de nuestro interés.

### **5. PRESENTACIÓN E INTRODUCCIÓN DE LOS INTEGRANTES DEL CONSEJO**

Dr. Salvador García, Director del área de Estudios Creativos del Tec de Monterrey.

Rosa Bechara, Presidenta de la Asociación Civil 50 + 1 que es de Mujeres líderes de todo el país en temas empresariales, y en especial me dedico al desarrollo de fraccionamientos inmobiliarios.

Martha Orta Rodríguez, Directora de la Instancia Municipal de las Mujeres.

Ángeles Rodríguez, Directora General de Desarrollo Urbano y Catastro.

Olga Espitia, Presidenta de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios AMPI.



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

Juan Carlos Alvarado, en representación de CANACINTRA.

Mario González, en representación de la UUZI.

Lic. Ángel Llerenas, Creación de empresas enfocadas en alimentos y bebidas enfocados al turismo, promoción gastronómica, profesor de la UNID y apasionado de trabajar por la ciudad, y a la orden de todos.

Leopoldo Stevens Pérez, Presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción.

Julie Abud, Regidora de mayoría, también me dedico a los estudios en el extranjero y tengo una agencia de viajes y Presidenta de la Comisión de Regidores de Desarrollo Económico.

Juan Manuel Pérez Herrera, Presidente Ejecutivo de este Consejo.

Silvia Lorena Canseco Macías, Directora General de Desarrollo Económico y Fomento Industrial en SEDECO.

Alejandro Polanco, Subdirector de Comercio en representación de la Dirección de Comercio.

Rodrigo Sánchez, Presidente de Industriales Potosinos.

Adriana Díaz, Diseñadora de Moda y Experta en Economía circular y gestión ambiental pública y privada.

Adriana Arango, en representación de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias AMEXME, y soy Head Coach Master en programación Neurolingüística.

Rafael Rostro Contreras, de parte del Sector Académico, asesor y consultor en el área de mercados.

Vicente Aguilar, Director de ADERAC, es la Asociación de Recursos Humanos en San Luis Potosí.

Carlos Rodríguez, Consejero y Secretario de la Cámara de Restaurantes.

Marina Guerra Castillo, en representación de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Janet Arias, represento a una Consultoría en materia Fiscal para los patrones y también tenemos una Asociación enfocada al tema de emprendimiento.

Ignacio Gómez de CANADEVI.

Verónica Félix, Rectora de la UNID y Harmon Hall San Luis Potosí.



## 6. PROPUESTA DE INTEGRACIÓN DE LAS COMISIONES TÉCNICAS DE TRABAJO

### EN USO DE LA PALABRA LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.

A continuación como siguiente punto del Orden del Día, en el cual se hará la presentación de la integración de las Comisiones Técnicas de Trabajo que integran este Consejo, para lo cual cedo la palabra al Lic. Alejandro Pérez.

### EN USO DE LA PALABRA LIC. ALEJANDRO PÉREZ CERDA

Muy buenos días a todos y todas, bienvenidas nuevamente a este Consejo de Desarrollo Económico Municipal, por instrucciones de nuestra Directora y por la línea transversal que tiene el Alcalde, la idea de este Consejo como les comentamos desde la primera Sesión es hacerlo más dinámico, más participativo y que las Comisiones funcionen con un líder de la parte empresarial ciudadana, y con un coordinador de la por parte de la Dirección de Desarrollo Económico.

Tenemos 6 coordinaciones dentro del Consejo Consultivo y estas Comisiones son:

1. Comisión de la Zona Industrial que la preside el Lic. Luis Gerardo Ortuño Díaz Infante y por parte del Municipio la coordina el Lic. Víctor Salazar; la integran el Lic. Daniel Escobedo Uribe y el Ing. Roberto Romo Tobías.
2. Comisión de Responsabilidad Social, la preside la Lic. Beatriz Adrina Díaz Hernández, la coordina por parte del Municipio el Lic. Enrique González; y la integran el Mtro. Gylmar Mariel Cárdenas, el Ing. Rodrigo Sánchez Espinosa, el Lic. José Ángel Llerenas y la Mtra. Imelda Elizalde Martínez.
3. Comisión de Desarrollo Empresarial, la preside la Mtra. Griselda Ivette Larrea Castro, y por parte de Desarrollo Económico la coordina la Lic. Mariana Pérez Luna, la integra el Mtro. Francisco Rafael Rostro Contreras, Janet Arias Martínez, y la Arq. Karla Enriqueta López Martínez.
4. Comisión de Innovación y Tecnología, la preside el Ing. Mauricio Abud Sarquís, la coordina el Lic. Raúl Rodríguez por parte de Desarrollo Económico; y la integran la Mtra. Verónica Félix Castañón, el Lic. Francisco Javier Ramírez Hernández, el Lic. Alejandro Espinosa Abaroa, Fernando Díaz de León y Gonzalo Ortuño Castro.
5. En la Comisión de Infraestructura, la preside el MC. Leopoldo Stevens Pérez, y la coordina su servidor Alejandro Pérez y la integran el Ing. Ignacio Gómez Martínez, la Lic. Olga Espitia Lanuza y la Lic. Rosa Bechara Arriola.



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

En estas comisiones no integramos a los Directores del Ayuntamiento, porque realmente ellos tienen ingerencia en todas igual que el Presidente, la Regidora Presidenta de la Comisión de Desarrollo Económico y nuestra Directora.

Nosotros como parte del Ayuntamiento vamos a estar participando en coordinación con las demás Direcciones dentro de este esquema de Comisiones, estas Comisiones se pusieron a consideración con el Presidente de este Consejo y lo trabajamos en conjunto, ubicando los perfiles y liderazgo que tienen cada uno de Ustedes en sus áreas que desarrollan día a día.

No sé si alguien tenga alguna duda, algún comentario. La dinámica de estas Comisiones será coordinada por estos enlaces de Desarrollo Económico y generarán el vínculo a través de una llamada telefónica, un grupo de WhatsApp, para poner las líneas trazables de objetivos con los que podamos trabajar de acuerdo con las políticas públicas de Desarrollo Económico,

Nos falta una Comisión de Seguridad, en esta no quisimos ahondar debido a que el Comisario, como parte del Ayuntamiento estará recibiendo las propuestas tanto de seguridad o vialidad que sean pertinentes o bien que se generen en cada una de las sesiones, si es que así se requiera. Gracias.

### **EN USO DE LA PALABRA LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

Como siguiente punto del Orden del Día, cedo la palabra a nuestro Presidente Ejecutivo, el Lic. Juan Manuel Pérez Herrera para que nos de un mensaje.

#### **7. MENSAJE DEL PRESIDENTE EJECUTIVO DEL CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL MUNICIPIO DE SAN LUIS POTOSÍ**

Muy buenos días y muchas gracias, me voy a permitir y espero no ser nada largo, estas comisiones después de un consenso amplio, y después de un estudio y análisis detallado en el que está conformado también la parte de seguridad como bien lo mencionan, quisimos dar el estatus que tiene la parte de seguridad para que en su conjunto y la misma Secretaría pueda coadyuvar y elegir como fortalecer más estas comisiones.

¿Y porque es esto?, recién me quisiera remitir un poquito a la poca experiencia que pueda haber buscado en coordinar o hacer efectivo estas comisiones o las que vinieran, a qué voy, hace un tiempo y ahorita no me dejará mentir el presidente de la cámara de Construcción, quisimos impulsar el tema de la mujer para la cuestión de las capacitaciones y el trabajo público, desgraciadamente no tuvimos éxito, porque no tuvimos la experiencia para ello, y con que instancias; vimos a la Instancia de la Mujer, hubo buena disposición, pero se quedó ahí.

Y se los quiero platicar así, dijimos vamos a capacitar a todas las mujeres que son la mitad de la población de San Luis Potosí que tenga la necesidad de desarrollar una



actividad profesional, o vamos a decir, voy a referirme así porque es profesional a final de cuentas, pintura, plomería, electricidad.

Y de intención suena muy bonito, muy bien pero no logramos nada, porqué, por la falta de ese consenso, por esa falta de tocar la puerta, y cada una de los que estamos aquí de poder impulsar y promover, fue lo que nos sucedió.

Hubo algunas personas que se nos acercaron para querer trabajar para una capacitación para poder ser pintoras, nos decían y que sigue, pues igual con los afiliados cuando ya terminen su capacitación hay trabajo con ellos y vas a ganar más que si fueras empleada porque va a ser como si fuera al destajo.

Pues quiero que sepan que no se anotó ninguna mujer, porque tuvieron miedo en el campo de la obra a la cuestión de como se puedan comportar los hombres con ellas, y fue ahí donde no supimos donde tocar; y conesto se nos acabó la buena intención.

Lo mismo sucedió, afortunadamente si le sigue con los penales, ahisi vi que continúan dando la capacitación a los reclusos, donde les ofrecemos a los que sean mejor portados una capacitación gratuita, con la finalidad de que al salir puedan tener un trabajo digno.

Y esas acciones lo hacíamos muy en lo individual, y así lo trabajábamos, por ejemplo quiero pensar que lo que nos faltaba, es que en este tema lo que haya para la mujer debe haber todo el grupo que está conformado el Municipio parair a ver a las colonias, y yo no dudo que habría muchísimas mujeres para emprenderlas en esto y que sean sus autoempleadoras, que ganen bien y que no estén a expensas de un salario; y este tipo de iniciativas y todas las propuestas que entendí que tiene la Dirección muy bien estructuradas y con estas comisiones espero tengamos el encuentro entre todos para verdaderamente impulsarnos y no se nos queden en el tintero que es lo que ha venido pasando, y es precisamente lo que les quiero pedir de favor que podamos coordinarnos y les comento que es mi obligación estar al tanto de las 6 Comisiones, junto con la Vicepresidencia y que estemos pugnando por hacer algo e involucrarnos todos aunque solamente seamos 4 o 6 miembros, es lo que pediría porque es mucho lo que hay por hacer, pero se nos queda en el tintero la gran mayoría, muchas gracias.

## **8. ASUNTOS GENERALES**

### **EN USO DE LA PALABRA LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

Muchas gracias Presidente, quiero mencionar también y añadiendo a lo que decía el Presidente, les vamos a hacer llegar las Comisiones y asimismo entre hoy y mañana los coordinadores se pondrán en contacto con Ustedes para empezar a generar una agenda donde básicamente lo que buscamos es generar una participación como bien lo decía nuestro Presidente, también decirles que dentro del 5º punto del Orden del día en Asuntos Generales, la Mtra. Martha Orta nos va a hacer una presentación, pero me voy a permitir si así lo tienen a bien, vamos a realizar la entrega de las constancias faltantes a los que son miembros de este Consejo, para lo cual si me permiten:



Lic. Laura Julieta Abud Sarquís, Regidora Presidenta de la Comisión de Desarrollo Económico.

Mtra. María de los Ángeles Rodríguez Aguirre, Directora de Administración Territorial y Desarrollo Urbano.

Mtra. Verónica Félix Castañón, Rectora de la Universidad Iberomericana para el Desarrollo UNID.

En representación de la Mtra. Imelda Elizalde, el Ing Juan Carlos Alvarado Romo.

En representación del Ing. Enrique Villafuerte, el Ing. Mario González.

En representación del Lic. Daniel Escobedo Uribe. el Lic. Vicente Aguilar.

Lic. Rosa Bechara Arriola, Colectivo 50+1

Muchas gracias a todos, como lo mencione estamos en Asuntos Generales por lo que cedo la palabra a la Mtra. Martha Orta.

**EN USO DE LA PALABRA MTRA. MARTHA ORTA RODRÍGUEZ, TITULAR DE LA INSTANCIA MUNICIPAL DE LAS MUJERES DE SAN LUIS POTOSÍ.**

Con el permiso de mi Directora de Desarrollo Económico pero sobre todo de mi amigo Manuel que siempre es muy grato compartir, ya les platicaremos que siempre que acudíamos a las inauguraciones de obras que nos tocaba juntos, también con el permiso de la Regidora Julie Abud y el permiso de los demás y las demás, así como felicitar a todos los que hoy se integran como parte de este Consejo, que es donde se trabajan las políticas públicas en materia de Desarrollo Económico;

Con respecto a lo que comentaba nuestro Presidente, le acabo de compartir a la Directora de Desarrollo Económico y también a Enrique, para que me haga favor de circular, tenemos un catálogo de justamente cómo podemos participar, porque tu dijiste algo muy bueno, y hay remembranza y creo que hay mujeres y compañeros que nos pueden ayudar a construir una visión diferente, cuando tenemos herramientas, o proporcionamos herramientas para las mujeres dejamos de lado el tema del empoderamiento y es justamente ahí donde debemos coincidir porque hay mujeres muy talentosas en diferentes áreas, pero no todas tienen el empuje de pararse al frente, de hacer estas acciones.

Y para esto justamente hay la instancia de las mujeres con las cuáles se puede coadyuvar para hacer talleres en conjunto con las compañeras que accedan a una capacitación como lo dijiste de pintura o de temas donde ellas pudieran acceder a recursos, pero les falta ya que toda la vida han estado sometidas a que otras personas decidan por ellas, entonces yo creo que justamente de la mano de la academia pudiéramos construir si, esta parte de otorgar herramientas que les permitan desarrollarse económicamente



pero también por el otro lado valdría la pena explorar estas posibilidades donde se den cuenta del potencial valioso que tenemos las mujeres, con la colectiva, con AMEXME con todas las demás mujeres podemos hacer este match para si darles todas las herramientas y a la vez asegurarnos que su autoestima también este en un lugar seguro para que ellas pueden acceder a ámbitos donde tradicionalmente hay varones, pero también decirles donde hay violencia y a que lugar pueden acudir por ayuda, ese es otro tema porque algunas creen que si lo viven en casa también lo pueden vivir allá afuera, esa es la propuesta de la Instancia de las Mujeres.

Le he dejado tanto a la Directora como a Enrique el catálogo de actividades que podemos desarrollar y podemos actuar en cuanto Ustedes nos lo indiquen en dar de manera paralela a las actividades que Ustedes hagan estos talleres de empoderamiento, esta es mi propuesta.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

El micrófono está abierto por si alguno de Ustedes quiere dar algún comentario.

**EN USO DE LA PALABRA LA ING ELIA KORINA TORO REYNA, DIRECTORA DE DESARROLLO ECONÓMICO MUNICIPAL.**

Yo les quiero comentar, la verdad es que me siento muy afortunada que grandes personalidad y muy profesionales estén en este Consejo y justo una de las cosas que yo comentaba con mi equipo es que no quería que fuera un Consejo acartonado y que tuviéramos participación dentro del mismo, es por esto que yo me permití convocar a compañeros de Gabinete como es el caso de Comercio, de Catastro, de Instancia de la Mujer y algunos otros que hoy no pudieron asistir por actividades propias de Municipio, pero todos estamos encaminados a hacer políticas públicas, actividades en beneficio de la ciudadanía, entonces yo si quisiera que aprovecharan que aquí están mis compañeros porque a través de la información que ellos les puedan proporcionar, Ustedes también pueden hacerla llegar a sus agremiados, entonces yo abro el micrófono por si alguno tiene alguna actividad en donde podamos todos impulsar la misma dentro del Consejo, se sientan arropados no quiero que todo sea bajo una línea, si no que sean actividades en pro de la Ciudadanía que es lo que nos tiene hoy aquí.

**EN USO DE LA PALABRA ALEJANDRO POLANCO EN REPRESENTACIÓN DEL LIC. JOSÉ ÁNGEL DE LA VEGA PINEDA, DIRECTOR DE COMERCIO MUNICIPAL.**

Solo para comentarles que se están llevando a cabo mesas de trabajo con la finalidad de reducir todo el tema tramitologico de las licencias, de los refrendos, no sé si a alguien ya le haya tocado ir a hacer su refrendo, ya se rompieron muchísimas trabas que teníamos, los refrendos están saliendo de manera mucho más fácil y ahora estamos trabajando en el tema de las licencias, las aperturas también para desindexarlo de algunos otros requisitos o trámites, actualizar los giros, etcétera, pero yo les aseguro que van a ver el cambio muy pronto, es instrucción del Alcalde que demos muchísimas facilidades para todo el comercio.



En cuanto a renovación para giros A y B solo se les está pidiendo que solo paguen, y se les está dando el beneficio de la duda para que realicen la actualización de sus dictámenes, ya no se les está pidiendo actualizados.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. OLGA ESPITIA LANUZA, PRESIDENTA DE AMPI.**

Gracias, miren yo no sé si esto aplique dentro a lo que son políticas públicas, pero creo que tenemos un tema gravísimo que es el bullying, es un tema muy fuerte que escuchamos a diario, y que las noticias nos sobrecogen, es un tema brutalmente fuerte y no sé si se está haciendo algo desde el Municipio, pero no es lo suficiente, creo que tienen que estar incluidas las instituciones públicas y también privadas, creo que tendríamos que estar involucrados todos los que puedan dar un tiempo a este tema.

México es de los países, que tiene no sé si es el primero, pero si de los más altos índices en este problema, escuchamos muertes de criaturas casi a diario y es una noticia brutal, si desde Municipio, si yo desde aquí puedo hacer algo, todo mi tiempo lo ofresco y puedo contribuir a que más personas se puedan sumar a esto, yo lo voy a hacer, este tema es muy grave.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. ROSA BECHARA ARREOLA, PRESIDENTA COLECTIVA 50+1  
CAPÍTULO SAN LUIS.**

A mi en lo particular me encantaría ver aquí con la Directora Ángeles que haya un poco más de comunicación entre las dependencias que es Catastro, Desarrollo Urbano, Interapas, porque en el tema de fraccionamientos te piden un requisito una vez, y luego otra te pide otra cosa que no tienen nada que ver con lo que fuiste a pedir, y esto se vuelve un círculo vicioso de trámites que nunca acabas, y a mi me encantaría que a través de este Consejo hiciéramos comunicación con esas dependencias, ya hemos estado trabajando mucho de la mano antes con Janette lo del tema de la autorización de fraccionamientos porque hay ciertos lineamientos que son muy tediosos y a veces hasta sin cumplir sin lógica alguna, yo sé que son cuestiones generales, sin embargo es importante a veces ver lo que es específico y no ser tan cerrados en el tema, en lo personal yo llevo ya 4 años con 2 fraccionamientos, y por temas así que no se encuentra la forma, pues no hemos podido avanzar con este tipo de cosas.

Pero que bueno que me metieron a esa Comisión de Infraestructura, pero yo quisiera trabajar muy de la mano con Desarrollo Urbano y Catastro, gracias.

**EN USO DE LA PALABRA ING. CARLOS RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ, EN REPRESENTACIÓN DEL  
LIC. ALEJANDRO ESPINOSA ABAROA PRESIDENTE DE CANIRAC.**

Actualmente en la agenda tenemos el tema de la regulación y atinadamente con el comentario que hacen por parte de la Dirección de Comercio, estoy de acuerdo hemos recibido bastantes beneficios en ese sentido, gracias de verdad que todo esto está funcionando de una muy buena manera, ya que muchos estábamos atorados con lo que es la Licencia de Funcionamiento, pero bueno a parte de agradecer, me gustaría hacer



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

una petición para ver quién se puede sumar con nosotros en el tema de una aceleradora de negocios, por aquí está el Tec de Monterrey no sé si más instituciones estén interesados, nos interesaría que nos apoyaran; y ustedes se preguntarán porqué, pues antes de la pandemia se perdieron alrededor de 400 restaurantes, el año pasado todavía fueron 40 restaurantes, entonces en este tema nos damos cuenta que los restaurantes muchos no tienen la suficiente preparación para poder funcionar y sobre todo competir y si se dan cuenta, hay bastantes plazas nuevas bastante competencia por la cual muchas veces terminamos por cerrar porque no somos competitivos, entonces si nos dan las herramientas, podemos competir acelerar y crecer.

Hemos estado trabajando con Turismo en el tema de la gastronomía, ellos nos hicieron saber que muchos de los visitantes que llegan a San Luis Potosí, vienen en busca del tema gastronómico, entonces queremos sumar y hacer un apunte hacia este tema.

### **EN USO DE LA PALABRA MTRA. MARÍA DE LOS ÁNGELES RODRÍGUEZ AGUIRRE, DIRECTORA DE ADMINISTRACIÓN TERRITORIAL Y DESARROLLO URBANO**

Bien rápido solo para dar respuesta a Rosa, de lo que hablo hace unos momentos Alejandro Polanco afirmando lo que decía la Directora Korina, fíjense que una de las cosas que se habla mucho y que se vuelve muy difícil en el gobierno es el tema de la transversalidad, todo mundo habla de políticas transversales y le meten el tema de género y el tema de muchas cosas, pero ser transversales en el gobierno es de lo más difícil que hay, entonces Comercio está en su isla de Comercio, Desarrollo está en su isla de Desarrollo Urbano, Catastro está en su isla de Catastro y no se comunican, y esto es a un grado increíble, nosotros llevamos fácil unas 40 horas de trabajo en juntas y juntas muy tediosas, pero son para tratar de romper este efecto que les pongo un ejemplo simple que yo uso mucho, en dos direcciones hermanas y dejen Ustedes de Comercio, dos Direcciones hermanas que es Catastro y Desarrollo Urbano, imagínense Ustedes que para poder tramitar una licencia de construcción en Desarrollo Urbano y yo que soy su hermana gemela tengo a Plaza Citadela como terreno valdío, porque no hay una comunicación de que yo ya emití una Licencia de Construcción y entonces te entero Catastro de que Citadela, ya no es un terreno valdío, es un ejemplo; pero bueno la conclusión es que entiendo perfecto y es en lo que estamos trabajando, en cómo nos volvemos más accesibles porque finalmente quien lo sufre, son los constructores, los industriales, los ciudadanos, que yo le decía a Ignacio, Ustedes no critican que nos tardamos en sacar una Licencia de Construcción, en 3 años, aunque Ustedes no lo puedan creer y diría comercio pues tu lo haces como en 4 años, entonces todas estas cosas son con las que estamos luchando, gracias.

### **EN USO DE LA PALABRA LIC. JANET ARIAS MARTÍNEZ, ARIAS CONSULTORES**

Buenas tardes yo solo quiero comentarles desde mi expertise y también sumar, en la comisión que voy a abonar e indicar que soy una mujer muy determinante, ojalá que lo que pueda proponer realmente lo vea materializado y en favor de muchos patrones en nuestro estado, como lo comenté contamos con una Asociación enfocada al tema de emprendimiento y esto no es un juego y tampoco es un tema de moda, tampoco solamente hay mujeres y también existen los hombres y esto es muy importante,



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

porque siento que han pasado años en los que estamos muy enfocados a lo que es la mujer, en cuanto estadística si son más las mujeres que participamos en lo que es emprendimiento pero también hay que hacer participe a los hombres.

Hay un tema muy importante y siendo la Dirección de Desarrollo Económico, el tema que tenemos para este sexenio es el tema de la recaudación, en mi materia que la especialidad es lo fiscal, lo veo muy tajante desde el año pasado, a partir de octubre con multas muy altas, y el tema de la recaudación como bien lo ha dicho el gobierno federal, no se trata de inventar los nuevos impuestos, porque hoy en día tenemos activos RFC desde una persona que recibe un ingreso, hasta un programa que se llama jóvenes construyendo, desde ahí ya estamos fiscalizados, creo que nadie se ha tomado el tema en serio de ser patrones, o de tener activo un RFC, a lo que voy con esto, es que si creo y de manera urgente educar a los patrones, y mantenernos cerca.

Por ejemplo en el tema de Puro Potosino, veo que hay mucha capacitación, pero si en materia de las obligaciones que tenemos como patronas, es correcto, son muchas actualizaciones, cada año tenemos reformas en materia laboral, en materia social y en materia fiscal.

Me asusta mucho ver instituciones que representan patrones que desconocen todas estas obligaciones y que peor aun estamos violentando derechos de los colaboradores, y eso que yo me dedico a representación en patrones, porque los educamos.

Entonces si es importante porque lo vi desde el COVID, un incremento tremendo de nuevos emprendimientos, y yo escuchaba de manera muy clara al compañero sobre la aceleradora de negocios, si es muy importante, la administración si no se lleva en una empresa de manera viable si se puede llegar a quebrar aunque haya números negros. Entonces aquí es importante que cuando a mi me tocó trabajar en una incubadora de empresas cuando existían en nuestro estado, y lo que yo hice es estandarizar primero toda la parte administrativa y obligaciones de los patrones, entonces yo sigo teniendo relación con estas empresas que me tocó de alguna manera proporcionarles el conocimiento y siguen, todavía existen.

Entonces no solamente es el tema de marketing como muchas otras cosas que ya existen, creo importantísimo la cultura en materia fiscal, yo acabo de ver que Ustedes promovieron un curso en tema de administración en las finanzas lo cual es muy bueno, porque tampoco existe esa cultura en nuestro país, entonces el tema de fiscalización es muy importante, la administración también y que conozcan de manera tajante los patrones sus obligaciones, porque yo acabo de dar el curso por tercera ocasión de reforma laboral y se incluyó el tema de administración, el tema de seguridad social, el tema de la Inteligencia artificial, que vamos a un centro comercial y ahora normalizamos que una máquina me este cobrando, lo que Usted no está viendo es que hoy en día el cajero simplemente ya no va a existir, y ahora todo es más ágil, pero qué estamos haciendo con la gente que se queda sin empleo, bueno pues tenemos la oportunidad de hacer nuevos emprendimientos, pero el tema de fiscalización viene tan fuerte que no se cuanto podamos sostener este tipo de empresas, este es mi comentario y les agradezco su atención.



**EN USO DE LA PALABRA LIC. SILVIA LORENA CANSECO MACÍAS, DIRECTORA DE FOMENTO A LA MICRO, PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA DE GOBIERNO DEL ESTADO.**

Buenas tardes, si me permiten solo para abonar al comentario que hizo Ángeles, yo sé que siempre hay como esta separación entre Municipio y Gobierno del Estado, pero al final yo creo que tocaste un tema muy sensible que es, cómo cuidar a nuestros inversionistas, a nuestros empresarios, si bien es cierto muchas veces los inversionistas tocan primero base con Ustedes y posteriormente con Gobierno del Estado, al contrario de todo yo creo que debemos tener esa comunicación ya que muchas veces hay problemas con los gestores, hay que evitar el coyotaje y al final en sí el estado y la ciudad de San Luis Potosí y el Municipio quedan mal, quedan mal con los empresarios, con los inversionistas que llegan porque ellos se quedan con que estamos pidiendo mil requisitos, y a lo mejor nosotros no tenemos conocimiento del estatus particular y es ahí donde podríamos tener esta comunicación a fin de decir cómo puedo ayudar yo, y como pueden ayudar Ustedes y trabajar en conjunto, yo creo que si es importante y entiendo todo el tema de la transversalidad, que si es difícil como tu lo dices es muy difícil llevar esta práctica, no es tan fácil como lo quisiéramos ver, pero si ahorita podemos tener esta comunicación, yo ahorita le estoy platicando a Korina que aquellos temas que podamos ver en conjunto podemos tocar base, tener alguna reunión, estamos abiertos por parte de Gobierno del estado y tenemos esta apertura, no solo con Ustedes, con estas Direcciones, si no con todas las demás.

Y hablando del tema de bullying, yo creo que si es política pública ya que no sólo concierne a la Secretaría de Salud por todos los problemas que de desencadenan, si no a la Secretaría de Educación, la Secretaría del Trabajo, porque si estamos hablando de empresas en el tema industrial, también hay que hacerlo desde esta arista, ahorita el bullying laboral esta creciendo, y también como estos trabajadores llevan a su casa esta clase de educación, entonces yo creo que podemos unirnos también y no es un tema solo de Estado – Municipio, yo creo que podemos trabajar en conjunto para crear si estas políticas que beneficien a todo el estado y se vean reflejado en todos los niveles, y sobre todo en el nivel educativo, en el nivel laboral, en el nivel salud; entonces ¿cómo podemos trabajar?, es importante que no nos aislemos y que hagamos todo esto en conjunto; gracias.

**EN USO DE LA PALABRA ING IGNACIO GÓMEZ MARTÍNEZ, DIRECTOR DE CANADEVI**

Bueno realmente Ángeles para nosotros ha sido una excelente servidora porque cuando entro a Catastro en la administración pasada lo cambio todo completamente, y ayudo muchísimo a que ahora las cosas sean más expeditas, y ahora que esta no solamente en catastro si no también en Desarrollo Urbano van a cambiar las cosas favorablemente, yo tengo toda la confianza en ella y lo está demostrando, yo los felicito por toda la labor que está haciendo el Consejo en toda la estructura que están formando, pero yo creo que es tiempo que pasemos a los hechos y a los programas que realmente son factibles, entiendo que el problema siempre es el dinero, el recurso, ¿quién tiene el recurso? Y ¿dónde lo podemos ejercer?.



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

Pues en la vivienda, el INFONAVIT tiene miles de millones de pesos para invertir en los estados, en los municipios, en vivienda, la CONAVIT tiene un presupuesto impresionante para subsidios, no directos al trabajador, pero si en tierra servida, en impuestos, etcétera.

Yo creo que se hablaba aquí del bullying y de muchos fenómenos sociales que suceden, pero realmente si el trabajador no tiene vivienda, si con el déficit que hay, hoy en San Luis Potosí puede en toda la República, un trabajador, o un obrero de la zona industrial de aquí e San Luis Potosí pues no tiene acceso a una vivienda, necesita de 15 a 18 mil pesos para acceder a una oportunidad, entonces eso está generando el 80% de los trabajadores que cotizan para el Instituto, e igual a los trabajadores que no cotizan para ello, una insatisfacción y fenómenos que se dan del incesto, de la promiscuidad, del pandillerismo, del narcomenudeo, ¿porqué? Pues por que viven todos en una sola casa hacinados, y todo esto es un fenómeno igual que el bullying tremendo que nos está sucediendo, el número de divorcios que se está dando aquí en San Luis Potosí, creo que somos de los primeros lugares a nivel nacional en el caso de divorcios y que ha crecido exponencialmente.

Entonces yo lo que les propongo aquí en este Consejo al Delegado del INFONAVIT y ala Director del INREVIS ya que ellos son los que manejan toda esta mecánica que tiene el Gobierno Federal de hacer 1 millón de viviendas a nivel nacional en el cual San Luis Potosí no se puede quedar exento, y ese si es un recuso que está ahí, es cosa nada màs que trabajemos en conjunto, Municipio, Gobierno del Estado, la iniciativa privada para traer esos recursos y dar satisfacción a toda esa gente que hoy esta excluida de una vivienda, muy probablemente, no sé si en la Comisión o aquí en el Consejo podamos invitar a estos 2 personajes que les comento para que nos platiquen del programa y nos organicemos con ellos, gracias.

### **EN USO DE LA PALABRA EL LIC. JUAN MANUEL PÈREZ HERRERA PRESIDENTE EJECUTIVO DEL CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL MUNICIPIO DE SAN LUIS POTOSÍ**

Solo si me permiten para ahondar un poco más para cerrar esta parte, realmente los ejes que tiene el Consejo, precisamente los que están presentados, y con lo exelente que son, con este cúmulo de ideas que todos tenemos, nos permite ver que si la vivienda, qué si el bullying, qué si los restaurantes, qué si la cuestión de economía circular, qué si los permisos de Catastro o de Desarrollo Urbano, si se fijan hay una necesidad tan extrema; pero a la vez de eso se trata estas comisiones.

Pero que necesitamos primeramente, ya están las comisiones que se buscan, ahora no solamente queremos la queja, y disculpen Ustedes que lo diga así, también es qué propongo y cómo lo propongo, lo tenemos que estructurar para que el propio Consejo lo pueda poner en la mesa y buscar soluciones para todos ellos, pero con una metodología que nos permita dar resultados, los que tuvieron otros años en el Consejo, no tienen mucho, esta desde Nava y nos venía pasando esto pero no podíamos avanzar.



## CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO

Si la propuesta es vamos a invitar al de INFONAVIT, perfecto lo hacemos a través de la Comisión, si la Comisión es la que más trabajo que bueno, y a través de su Presidente, pues esta perfecto, y lo mismo aplica si es economía circular, etcétera; y de establecer relaciones municipales o estatales, de esto es de lo que se trata el Consejo, que podamos hacer una propuesta aquí pequeña, o como sea, y aquí nuestros coordinadores de las Comisiones son los que las tendrán que desarrollar, y estaremos coordinando en conjunto con ellos para que tenga una estructura muy positiva y todos podamos hacer lo que estamos planeando, Gracias.

### **EN USO DE LA PALABRA ...**

Buenas tardes, yo solamente quisiera decir que todo lo que se esta hablando de las Comisiones y de los temas, todos son temas muy relevantes, pero no debemos perder de vista que realmente para que México, y para que San Luis estado, para que San Luis Municipio, su crecimiento económico se de oportunamente necesitamos fomentar la inversión, mientras no se fomente la inversión San Luis no va a crecer mientras no se den posibilidades, no me refiero a que no se cumplan con todos los requisitos para los permisos, toda la regulación, la reglamentación, todo eso; no vamos al punto que mientras no fomentemos la inversión como ciudad y como estado, porque la inversión es lo que finalmente es uno de los componentes más importantes desde el producto interno bruto y ese componente de la inversión te va a generar consumo, y eso es lo que va a generar que haya riqueza en la ciudad y en el estado, entonces mientras no generemos eso, mientras no lo tengamos en mente; y también otro tema que va aunado a esto, es el tema que casi el 56% de la economía es informal, entonces decir qué estamos haciendo o qué podemos hacer en este Consejo para que este 56% de economía informal se traslade a economía formal porque realmente la economía actualente es informal en todos los aspectos y eso es debido a que las diferentes regulaciones desde los permisos, el tema del SAT, el tema de toda la regulación, el tema de que te digan oye sabes que, no te doy factura, mejor todo por fuera, entonces ves muchos pequeños y medianas personas que tienen sus empresitas y todo, pero te dicen a la vez no es que mira meterte con el SAT y meterte con las regulaciones y los permisos etcétera, entonces yo sugiero que no debemos perder esa línea que yo creo que es muy delgada y si subimos mucho la vara, pues la gente se va a la informalidad, entonces es muy triste porque esto no nos genera más desarrollo y más inversión y todo esto, entonces yo nada mas que no perdamos de vista que la manera del producto interno bruto y de que San Luis crezca es generando y alentando la inversión, y que todo se haga en forma. 5520

### **EN USO DE LA PALABRA LIC. BEATRIZ ADRIANA DÍAZ HERNÁNDEZ, DIRECTORA GENERAL DE ADRIANA DÍAZ MODA SUSTENTABLE.**

Bueno yo como presidenta de la Comisión de Responsabilidad Social ya tengo mis propuestas de trabajo, bueno la economía circular tiene 3 ejes importantes que son social, ambiental y económica, pues mi idea se basa en bajar las ODS al sistema del estado en la parte social y empezarlas a aplicar para políticas públicas.



**EN USO DE LA PALABRA LA MTRA. ADRIANA ARANGO EN REPRESENTACIÓN DE MTRA. IVETTE LARREA CASTRO PRESIDENTA DE AMEXMEGENERAL**

Con lo que hacías mención de la formalidad una de las características que tiene la asociación, es que tenemos empresarias y emprendedoras, y las guiamos en el proceso para que vayan a la formalidad, porque tienen mayores garantías con gobierno, y hemos trabajado con ellos en esa parte de asesorarlas en cómo le haces para ser parte del SAT, qué garantías tiene, cómo puedo acceder a los créditos porque si es importante decir que tenemos que hacerlo todo formar, para poder tener acceso a todas las garantías y apoyo que hemos venido trabajando con gobierno.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. JOSÉ ÁNGEL LLERENAS SÁNCHEZ, EMPRESARIO**

Muchas gracias por la invitación, yo creo que primero tenemos que comenzar por tener un diagnóstico general del estado, de las iniciativas que ya se han hecho, en que van, el mapeo de quién lo está haciendo, cuáles son los sectores que se están moviendo en cada una de las áreas que nos toco, e identificar las brechas para poder también generar un diagnóstico en cuanto a lo que tenemos aquí entre nosotros y saber lo que realmente podemos hacer, una recolección de información, un análisis de los mismos datos, ver las tendencias, patrones y hacer una evaluación, así como buscar la mejor planeación para los mejores resultados a través de informes o matrices con puntos de indicadores con los cuales podamos avanzar con nuestro trabajo.

Hablando de todo lo que he escuchado ahorita, por ahí resumo desde mi visión que hay que profesionalizar a las empresas, esto es lo que he visto desde mi participación en el sector restaurantero, es que casi ningún restaurantero es administrador, o casi ningún restaurantero tiene administradores y yo he escuchado a restauranteros topando con pared, cuando puede haber una planeación.

Por lo cual me gustaría proponer una incubadora para restauranteros o mesas de trabajo para apoyo en este sector para enaltecer y resaltar la importancia de la profesionalización de las empresas, poner administradores administrando y que se puedan tomar decisiones porque también pocas empresas tienen bien desarrollados sus departamentos de RH, o tienen poca planeación financiera o estratégica, entonces también por ahí darles esa oportunidad a los empresarios, para que tengan certeza de sus inversiones, también muchas de las cosas que he visto es que creen que el inversionista es socio, o es dueño y también en esa parte de enseñar cómo funcionan las sociedades, cuánto vale el dinero, cuánto vale el trabajo, y poner esta información a la mano de todos porque también he escuchado malas historias de cómo se asocian, recuerden que profesionalizarnos es información, gracias.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. ROSA BECHARA ARRIELA, PRESIDENTA DE LA COLECTIVA 50+1 CAPÍTULO SAN LUIS.**

Para los que hablaban de formalidad, justo acabamos de firmar nosotros como asociación un convenio con el Colegio de Notarios donde nos darán descuentos a todos



**CONSEJO CONSULTIVO  
PARA EL DESARROLLO  
ECONÓMICO**

los empresarios, más bien a empresarias porque mi asociación es de mujeres, nos darán descuentos a todas las que formen parte de la Colectiva para la creación de sus actas constitutivas, pero también habrá conferencias y asesorías los notarios personalmente en todo el estado, entonces invitamos a todos sus agremiados a este tipo de conferencias y asesorías con el Colegio de la mano porque ellos son los que tienen más el tema de cerca, van a asesorarnos en temas de la creación de actas constitutivas, liquidación de empresas, el tema de SAT, para dar de alta, ciertos notarios pueden hacerlo, entonces todos sus agremiados que quieran formalizar están invitados y para el tema de descuentos, si son mujeres afliense a la Colectiva 50+1.

**EN USO DE LA PALABRA LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO.**

Pues después de una muy nutrida participación, y ese es el objetivo que tiene este Consejo, repito les haremos llegar la forma en la cual quedaron integradas las Comisiones para que podamos empezar a interactuar, llevar estas palabras a hechos y realidades para las reuniones subsecuentes, también quiero saludar a mi amigo el Mtro. Ricardo Estrada, quien viene en representación del C.P. Fernando Díaz de León de CANACO, y con esto cerraríamos este punto pasando a el último punto del Orden del día, para lo cual cedo la palabra a nuestro Presidente Ejecutivo, muchas gracias.

**9. CLAUSURA DE SESIÓN**

**EN USO DE LA PALABRA EL LIC. JUAN MANUEL PÉREZ HERRERA PRESIDENTE EJECUTIVO DEL CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL MUNICIPIO DE SAN LUIS POTOSÍ.**

Muchísimas gracias, una vez agotados los puntos del Orden del Día y siendo las 1 horas con 9 minutas del martes 25 de febrero del 2025, damos por terminada la 2ª Sesión Ordinaria de Trabajo del Consejo Consultivo para el Desarrollo Económico del Municipio de San Luis Potosí, muchas gracias a todos.

---

**LEAO JUAN MANUEL PÉREZ HERRERA  
PRESIDENTE DEL CONSEJO CONSULTIVO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO  
DEL MUNICIPIO DE SAN LUIS POTOSÍ**

---

**ING. ELIA KORINA TORO REYNA  
DIRECTORA DE DESARROLLO  
ECONÓMICO**

---

**LIC. ENRIQUE GONZÁLEZ  
HERNÁNDEZ  
SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO**